



1631 - "Plan de la ville de Tholose".  
1631. Melchior Tavernier, graveur, éditeur à Paris.  
Eau-forte, 50 x 67 cm. Échelle : environ 1/4400.  
Ville de Toulouse, Archives municipales, II 671. Domaine public.

**Départ** : allée centrale du Jardin des Plantes

1 : angle de la rue Ozenne et de allées Jules-Guesde (Porte Mongaillard)

2 : Grand Rond

3 : rue Ninau (Hôtel d'Ulmo)

4 : place Saintes-Scarbes

5 : place Saint-Étienne

6 : cathédrale St-Étienne

7 : allées François-Verdier, Monument aux Morts

8 : place Roland, boulevard Lazare-Carnot

9 : place Wilson

10 : place Jeanne-d'Arc

11 : rue de Périgord, Bibliothèque Municipale

12 : rue du Taur. Angle avec la rue de Périgord (Tour Maurand)

13 : place St-Sernin. Église St-Sernin

14 : place Arnaud Bernard

15 : boulevard Lascrosses. Centre commercial Compans-Cafarelli

16 : boulevard Armand-Duportal (rempart médiéval)

17 : Moulins du Bazacle

18 : église St-Pierre-des-Cuisines

19 : place de la Daurade (port de la Daurade)

20 : église de la Daurade

21 : place du Pont-Neuf

22 : Hôtel-Dieu St-Jacques

23 : Hospice de la Grave

24 : église St-Nicolas

25 : rue Réclusane

26 : place Laganne. Château d'Eau

27 : Prairie des Filtres. Cours Dillon.

28 : angle de la rue de la Garonnette et de l'avenue Maurice-Hauriou  
(Moulins du Château narbonnais)

29 : angle des rues-des Moulins et de l'Homme-Armé

30 : place du Parlement

31 : place du Salin

32 : angle des rues Nazareth et Espinasse. Place Perchepinte

33 : place Mage

34 : Musée des Augustins. Rue de Metz. Rue des Arts

35 : place St-Georges

36 : rue du Lieutenant-Colonel-Pelissier

37 : square Charles-de-Gaulle

38 : rue du Taur. Église Notre-Dame-du-Taur

39 : rue du Collège-de-Foix

40 : rue Valade. Église St-Pierre-des-Chartreux

41 : rue Pargaminières. Réfectoire des Jacobins

42 : impasse des Jacobins. Couvent des Jacobins

43 : rue Gambetta. Hôtel de Bernuy

44 : hôtel d'Assézat. Place d'Assézat

45 : église de la Dalbade. Rue de la Dalbade

46 : quai de Tounis. Angle avec la rue du Pont-de-Tounis

47 : rue de la Dalbade. Hôtel de Pierre

48 : place des Carmes (Couvent des Carmes)

49 : rue du Languedoc. Hôtel du Vieux Raisin

50 : rue de La Pleau. Musée Paul-Dupuy

51 : place Rouaix

52 : place Esquirol (Halle de la Pierre)

53 : place de la Trinité

54 : rue des Filatiers. Maison Calas

55 : rue de Metz. Angle avec les rues de la Bourse et des Marchands

56 : rue Malcousinat. Hôtel Boysson

57 : rue des Changes

58 : place de la Bourse

59 : rue Du May. Musée du Vieux Toulouse

60 : place Roger-Salengro

61 : rue St-Rome. Angle avec les rues des Gestes et Baour Lormian

62 : place du Capitole

63 : **arrivée** : le Capitole

## Règle du jeu

On joue à ce jeu comme au jeu de l'oie traditionnel mais attention, quelques modifications ont été apportées !

Avant de commencer à jouer, placez vos pions sur la case départ (D) et posez la pile de cartes, après l'avoir mélangée, à côté du plan de jeu.

Jetez les dés à tour de rôle. Celui qui fait le nombre le plus élevé commence.

Si vous tombez sur une case verte, prenez la carte qui se trouve sur le dessus du paquet. Si vous trouvez la bonne réponse, vous pouvez rejouer. Sinon, vous attendez le tour suivant.

Pour gagner, il faut tomber juste sur le Capitole (case n°63).

Si vous tombez sur une case rouge :

Case 2 ; vous vous reposez au Grand Rond ; passez un tour.

Case 5 : vous vous rafraichissez à la fontaine de la place St-Étienne. Rejouez.

Case 13 : après avoir visité l'église Saint Sernin, allez directement voir celle du Taur (n°38).

Case 19 : vous êtes au port de la Daurade où vous admirez le paysage. Passez un tour.

Case 23 : atteint par la peste, vous restez à l'hospice de la Grave pour vous faire soigner.

Passez deux tours.

Case 27 : vous vous reposez sur la Prairie des Filtres. Passez un tour.

Case 31 : condamné à mort, vous êtes exécuté place du Salin. Vous êtes éliminé.

Case 35 : vous êtes place St-Georges où certains condamnés étaient exécutés. Pour échapper à l'exécution, vous vous réfugiez dans la cathédrale St-Étienne (case n°6).

Case 37 : en passant près du Capitole, vous rencontrez un Capitoul. Rejouez.

Case 44 : vous êtes à l'Hôtel d'Assézat. Allez directement à L'Hôtel de Nupœs, rue de la Bourse (case n°55).

Case 48 : vous entrez au couvent des Carmes. Attendez pour rejouer qu'un autre joueur vienne vous chercher.

Case 59 ; vous vous perdez dans les petites rues. Revenez à la case 43.

En 1229, le comte Raimond VII dut s'humilier devant le jeune roi Louis IX.

Cette cérémonie se déroula:

- 1) à Paris, au palais Royal
- 2) à Paris, sur le parvis de Notre-Dame
- 3) à Meaux, où se trouvait alors le roi

La plus ancienne fontaine de Toulouse se trouve:

- 1) place Saint-Étienne
- 2) place Olivier (à Saint-Cyprien)
- 3) place de la Trinité

En 924, le comte Raimons-Pons repoussa une des dernières invasions. Les envahisseurs étaient :

- 1) les Musulmans d'Espagne
- 2) les Hongrois

En 1917, l'industriel Latécoère se lança dans la construction d'avions. Que fabriquait-il auparavant?

- 1) des wagons de chemin de fer
- 2) des automobiles
- 3) des machines agricoles

Le 12 avril 1229, c'est sur le parvis de Notre-Dame que Raimond VII, en chemise, implora son pardon et jura de respecter le traité de Meaux, qui mettait fin à la croisade contre les Albigeois.

C'est celle de la place Saint-Étienne (1549). Celle de la place de la Trinité date de 1826, celle de la place Olivier fait aménagée en 1876, pour commémorer l'inondation de 1875.

C'étaient des Hongrois, qui, ayant envahi l'Italie, arrivèrent jusqu'à Toulouse.

Latécoère fabriquait des wagons de chemin de fer. Il diversifia son activité à la suite de la guerre, construisant des cuisines roulantes, des moteurs d'avion, puis des avions entiers.

En mai 1096, le pape Urbain II vient à Toulouse pour:

- 1) consacrer l'église Saint Sernin
- 2) régler une querelle entre l'évêque et l'abbé de Saint Sernin
- 3) confier la bannière de commandement de l'armée croisée au Comte Raimond IV

Le 2 mai 1944, 45 toulousains furent tués, 65 autres blessés à cause :

- 1) d'un bombardement aérien
- 2) de l'explosion de la poudrerie
- 3) du déraillement d'un train

Les bâtiments situés à côté des étapes 17 et 28 étaient :

- 1) des moulins à eau
- 2) des hangars à bateau
- 3) des lavoirs à linge

En mai 1463, un terrible incendie ravagea le tiers de la ville, brûlant 7 064 maisons. Il était parti de la rue Maletache.

Quelle en fut la raison ?

- 1) un boulanger, en chauffant son four, avait mis le feu à un tas de paille
- 2) un soldat, du gué, en faisant sa ronde de nuit, avait trébuché et sa torche avait mis le feu
- 3) la foudre était tombée sur une maison un jour de vent d'Autan

Les propositions 1 et 3 sont correctes. Urbain II est en effet venu consacrer l'église Saint-Sernin et confier au comte Raymond IV le commandement des armées part pour la croisade. À cette occasion, il dit la messe sur la pierre d'autel sculptée par Bernard Gilduin, qui se trouve encore dans l'église.

Ces toulousains furent victimes du bombardement de la poudrerie par les alliés. Trompés par des fusées éclairantes lancées par les Allemands, les aviateurs lâchèrent la plupart de leurs bombes sur le quartier d'Empalot.

C'étaient des moulins à eau, les plus importants d'Europe : Moulin du Château Narbonnais, étape numéro 28, Moulin du Bazacle, étape numéro 17, aménagés à la fin du XIIe siècle

La première proposition est la bonne.

Germaine Chaumel



Germaine Chaumel



Paule de Viguier



Paule de Viguier



À l'époque romaine, quelle fonction importante remplissait le toulousain Marcus Antonius Primus ?

- 1) sénateur
- 2) commandant d'une légion
- 3) empereur

À votre avis, pourquoi Toulouse, au XVII<sup>e</sup> siècle, a cette forme de cœur ?

- 1) la zone de la place Wilson (étape n°9), étant marécageuse, ne pouvait être bâtie
- 2) pour être plus efficace, le rempart suivait les courbes de niveau
- 3) la ville comprenait en fait deux parties plaquées l'une contre l'autre

Au XVIII<sup>e</sup> siècle, le Grand Rond portait le nom d'esplanade ou de Boulingrin. À quelle langue a-t-on emprunté ce mot ?

- 1) à l'Allemand
- 2) à l'Espagnol
- 3) à l'Anglais

En 1918, quelle solution avait-on trouvée pour lutter contre les inondations ?

- 1) détruire le Pont-Neuf et l'Hôtel-Dieu pour élargir le lit du fleuve
- 2) raser l'île de Tounis dans le même but
- 3) détourner la Garonne en la faisant passer à l'ouest de Toulouse

Les trois propositions sont bonnes. Sénateur, il fut chassé du Sénat par Néron pour faux. Il prit le commandement de la VII<sup>e</sup> légion cantonnée en Hongrie. En 69, il prit Rome et devint empereur pendant plusieurs jours. Ayant transmis le pouvoir à Vespasien, il se retira à Toulouse.

La proposition correcte est la troisième. À la vieille cité gallo-romaine, à droite, est venu se greffer le bourg médiéval autour de Saint-Sernin.

Boulingrin vient de l'anglais Bowling Green, pelouse pour jouer aux boules.

La première proposition est correcte. Heureusement, l'intervention énergétique de l'Association des Toulousains de Toulouse fit échouer ce projet catastrophique.

En 721, un événement survenu à Toulouse modifia sensiblement l'histoire de notre région et même de la France. Lequel ?

- 1) la création du duché d'Aquitaine
- 2) la défaite des troupes musulmanes
- 3) l'invasion des montagnards basques

Le 2 mars 1969, le pilote d'essai André Turcar faisait s'envoler pour son premier vol, un avion assemblé à Toulouse :

- 1) Caravelle
- 2) Airbus A 310
- 3) Concorde

Au Moyen-Âge, la ville comprend deux parties que l'on distingue sur le plan. On les appelle :

- 1) la ville et le faubourg
- 2) la cité et le bourg
- 3) le centre et le gardiage

Des fouilles ont mis à jour le forum de la ville romaine. Il se trouvait :

- 1) place Saint-Étienne
- 2) place Esquirol
- 3) square De Gaulle

Il s'agit de la défaite des troupes musulmanes, battues par le duc. Confirmé par la victoire de Charles Martel, à Poitiers, en 732, cet événement mit fin à la tentative d'occupation de la région par les Musulmans.

Il s'agit du Supersonique franco-britannique Concorde.

Les deux parties de la ville sont la cité gallo-romaine, sur la partie droite du plan, et le bourg médiéval sur la partie gauche, autour de Saint-Sernin. Le nom de faubourg s'appliquait à la Rive Gauche de la Garonne et celui de gardiage à tout le territoire communal.

Le forum se trouvait place Esquirol. Les fouilles ont mis à jour les dalles de marbre en entourant un temple. Ce forum allait, semble-t-il, de la rue Peyras à la place de la Trinité.

Pierre de Fermat



Pierre de Fermat



Clémence Isaura



Clémence Isaura



Quel évènement important a eu lieu le 26 juin 1993?

- 1) le premier vol d 'Airbus A 340
- 2) l'inauguration de la première ligne de métro
- 3) l'inauguration des nouvelles installations de la Foire Internationale de Toulouse

Il s'agit de l'inauguration de la première ligne de métro.

Lorsqu'il mourut, en 1222, le comte Raimond VI était excommunié. Ne pouvant donc être enterré, son cercueil fut conservé, dans un coin, par un ordre religieux. Lequel ?

- 1) les Augustins
- 2) les Hospitaliers
- 3) les Carmes

Ce sont les Hospitaliers, dont le couvent se trouve à côté de l'église de la Dalbade, qui gardèrent le cercueil de Raymond VI. Ses ossements furent dispersés au bout de plusieurs siècles, mais on pourrait encore voir sa tête, modifiée à la fin du XVIIe siècle.

Au cours de la bataille du 10 avril 1814, les Anglais provoquèrent la panique des jeunes soldats occupant la redoute de la Sipière. Comment firent-ils ?

- 1) ils lancèrent sur la redoute une volée de fusées
- 2) ils firent monter dans le ciel une mongolfière pour observer les mouvements des français
- 3) ils réussissent à mitrailler les Français grâce à leurs carabines qui tiraient plus loin que les fusils français

Ils lancèrent des fusées améliorées par Sir William Congreve, qui portaient beaucoup plus loin que les canons. Elles furent ensuite utilisées auparavant à Waterloo.

Parmi les places suivantes, quelles sont celles qui n'existaient pas en 1631, date de la réalisation du plan :

- 1) place Saint-Étienne
- 2) place du Capitole
- 3) place Saint-Georges
- 4) place Wilson
- 5) place de l'Estrapade

Les places qui n'existaient pas en 1631 sont les places du Capitole (1730) Occitane (1970), Esquiroi (1892) Wilson, de 1806 à 1830.

Que représente le monument situé à l'étape n°52 ?

- 1) un temple romain
- 2) une halle
- 3) une église

Il s'agit de la halle de Pierre qui occupait jusqu'en 1892 le centre de la place Esquiroi

Qu'était la Garonnette ?

- 1) le canal de fuite des moulins du Château narbonnais
- 2) un égout à ciel ouvert
- 3) un port pour les bateaux de pêche

La Garonnette était le canal de fuite des moulins du château Narbonnais, établis à l'extrémité sud de l'île de Tounis. Elle fut asséchée en 1954, après la disparition des moulins.

Pour quelle raison le canal de Brienne fut-il creusé, de 1768 à 1776?

- 1) pour permettre aux bateaux de contourner la chaussée du Bazacle
- 2) pour apporter aux moulins du Bazacle les grains arrivant par le canal du Midi
- 3) pour irriguer les champs des alentours

Le canal de Brienne fut creusé à l'initiative de l'archevêque Lomenie de Brienne, pour permettre aux bateaux de contourner la chaussée du Bazacle, dans laquelle les meuniers refusaient de pratiquer une ouverture..

L'équipe du Stade Toulousain a des maillots rouge et noir. Pour quelle raison ?

- 1) le rouge et le noir étaient les couleurs des Capitouls
- 2) les premiers maillots avaient été donnés par l'équipe de Toulon dont les couleurs étaient rouge et noir

C'étaient les couleurs des Capitouls, les anciens conseillers municipaux.



Le Grand Rond est l'oeuvre de l'urbaniste Louis de Mondran (1752-1754). Quelle est sa particularité ?

- 1) c'est le premier jardin public ouvert de Toulouse
- 2) il n'est pas rond mais ovale
- 3) c'est la seule des idées de Mondran qu'il a réalisée lui-même

Les trois propositions sont justes !

Le 25 juin 1218, Simon de Montfort, chef de la croisade contre les Albigeois, mourut alors qu'il attaquait Toulouse. Comment mourut-il ?

- 1) Il reçut un carreau d'arbalète en plein cœur
- 2) son crâne fut fracassé par une pierre lancée par une femme
- 3) il fut écrasé sous son cheval qui avait été tué d'un coup de lance

La deuxième proposition est juste.

En 1323 les "7 Troubadours" créèrent un concours de poésie à l'origine de l'Académie des Jeux Floraux. Combien d'entre eux étaient-ils véritablement troubadours ?

- 1) 3
- 2) 5
- 3) 1

Seul Bernard de Panassac composait des poésies. Pey Camo et Guilhem Montaut étaient de riches marchands, Bérenghier de Saint Blanquat et Peire de Mejanassera des changeurs, Guilhem de Lobra notaire et Bernard Oth simple bourgeois.

Qui est cette belle dame du XVI<sup>e</sup> siècle, dont le nom a également été donné au pôle maternité des hôpitaux de Toulouse ?

- 1) Paule de Viguier
- 2) Clémence Isaure
- 3) La reine Pédauque

Réponse a. Paule de Viguier, dite la Belle Paule, était une dame toulousaine du XVI<sup>e</sup> siècle connue pour sa beauté, immortalisée par un tableau d'Henri Rachou dans la Salle des Illustres du Capitole.

Pendant le siège de Toulouse de 1217 à 1218, Simon de Montfort établit son camp :

- 1) sur les hauteurs de Jolimont
- 2) au faubourg St-Cyprien
- 3) à St-Michel

Il établit un immense camp fortifié à Saint-Michel.

En avril 1926, un boulanger et son épouse furent victimes d'une catastrophe :

- 1) le pont St-Pierre fut emporté par une inondation au moment où ils le franchissaient
- 2) le tramway dans lequel ils se trouvaient tomba dans le canal du Midi
- 3) ils furent ensevelis par la chute du clocher de l'église de la Dalbade

La troisième proposition est la bonne. Mal reconstruit en 1882, le clocher de la Dalbade, le plus haut de la ville avec ses 83,85 m, s'effondra sous l'effet du vent.

Quel est le monument qui figure à côté de l'étape 5 ?

- 1) une fontaine
- 2) un pilori
- 3) un puits

Il s'agit de la fontaine de la place Saint-Étienne. Installée en 1549, il s'agit de la plus ancienne de la ville.

La fontaine de la place Lafourcade représente :

- 1) les Pyrénées donnant naissance à la Garonne
- 2) l'Ariège et la Garonne
- 3) Toulouse remerciant la Garonne

Il s'agit de l'Ariège et la Garonne, œuvre d'Alexandre Laporte. Sculptée en 1900, elle fait d'abord installée au jardin des plantes.

Lorsqu'en mai 1463, Louis XI arrive à Toulouse, il est frappé par l'ampleur de l'incendie qui vient de ravager la ville. Quelle mesure prend-il ?

- 1) il exempta Toulouse de taille pendant cent ans
- 2) il donna 300 000 écus à la Ville
- 3) il fit venir à ses frais du grain pour nourrir la population.

Il exempta la ville de taille pendant 100 ans, mais revint, quelques années plus tard, sur cette décision, devant la jalousie des autres villes.

En 1335, les Capitouls furent destitués par le roi parce qu'ils avaient:

- 1) refusé de payer l'impôt
- 2) jugé un étudiant qui en principe, devait être jugé par l'évêque
- 3) chassé de la ville le Sénéchal, représentant du roi

Ils avaient jugé et fait exécuter l'étudiant Aiméri Béranger, qui, en 1332, avait frappé un Capitoul. Or, les étudiants dépendaient en principe de la justice de l'évêque. Les Capitouls furent destitués pour abus de pouvoir.

Célèbre marchand de pastel, il fit construire un des plus beaux hôtels de Toulouse. Mais, accusé de sympathie pour les protestants, il fut chassé de la ville et son hôtel fut confisqué. Il put toutefois revenir y mourir en 1581. Il s'agit de:

- 1) Juan de Bernuy
- 2) Pierre Assézat
- 3) Simon Lancefoc

Il s'agit de Pierre Assézat, originaire d'Espalion, venu à Toulouse pour faire le commerce du pastel.

En 584, Rigonthé, fille du roi Chilpéric, partie épouser le fils du roi wisigoth d'Espagne, doit se réfugier à la Daurade. Elle va donner naissance à un personnage célèbre de la légende toulousaine :

- 1) la reine Pédaouque
- 2) Clémence Isaure
- 3) la Belle Paule

C'est la Reine Pédaouque. En effet, en 1766, on trouva à la Daurade un sarcophage portant les sculptures de draperie dont les plis furent pris pour des pieds d'oise. Comme on avait gardé le souvenir confus du passage de Rigonthé, on crut avoir trouvé son sarcophage et les pieds d'oise furent repris comme signe d'une infirmité supposée de la reine.

Avant d'être le premier comte de Toulouse, de 850 à 851, Frédélon était l'envoyé du roi:

- 1) en Rouergue
- 2) en Quercy
- 3) en Albigeois

Issu d'une famille sans doute, originaire de Champagne, Frédélon représentait le roi d'Aquitaine, Pépin II, en Rouergue. Chargé par celui-ci de défendre Toulouse contre le roi Charles le Chauve, Frédéric livra la ville au roi, pour le récompenser, lui donna le Rouergue et Toulouse avec le titre de comte de Toulouse.

Un des plus grands résistants toulousains fut abattu, en juin 1944, après une course poursuite dans Toulouse, dans une rue qui porte aujourd'hui son nom. Il s'agit de:

- 1) Achille Viadieu
- 2) Raymond Naves
- 3) François Verdier

Il s'agit d'Achille Viadieu, qui, pour obtenir des renseignements, avait réussi à devenir responsable d'un mouvement de la collaboration. Il avait même présenté son chef de réseau au responsable de la Gestapo toulousaine.

Quel fut le sort réservé au cadavre de Marc-Antoine Calas, avant d'être enterré ?

- 1) il fut excommunié
- 2) on l'exposa sur la place du Capitole
- 3) il fut jugé pour suicide et acquitté

Le suicide étant alors considéré comme un crime contre Dieu, le corps de Marc-Antoine Callas, fut jugé dans la cathédrale Saint-Étienne, reconnu innocent, donc il fut acquitté et pu être enterré.

Pourquoi le nom de "Jeux Floraux" est-il donné au concours de poésie qui se déroule chaque 3 mai depuis 1324 ?

- 1) le vainqueur recevait une fleur en or comme récompense
- 2) les concurrents utilisaient un langage particulièrement fleuri

Arnaud Vidal remporta le premier concours des Jeux floraux. Il reçut une violette d'or comme récompense. Cette tradition s'est perpétuée jusqu'à nos jours.

Le Parlement, créé en 1420 et installé définitivement en 1444, était:

- 1)un tribunal
- 2)une chambre des députés de la province
- 3)une chambre d'enregistrement des actes royaux

Les propositions 1 et 3 sont justes. Le parlement était en effet un tribunal jugeant les appels et les cas royaux (fausse monnaie, blasphèmes, parricides...)mais aussi une chambre d'enregistrement des actes royaux.

Le faubourg situé sur la rive gauche de la Garonne s'appelle:

- 1)Saint- Nicolas
- 2)Saint-Jacques
- 3)Saint-Cyprien

Il s'agit du faubourg Saint Cyprien, du nom d'une chapelle, aujourd'hui disparue, dédiée à ce Saint, mort vers 586.

En 1856, le chemin de fer arrive à Toulouse, qui ne devait être, sur la ligne Bordeaux-Sète, qu'une étape secondaire. La ville qui devait être l'étape importante de la région était :

- 1)Agen
- 2)Montauban
- 3)Carcassonne

Il s'agit de Montauban. Les banquiers bordelais Pereire préféraient en effet l'austérité des protestants montalbanais aux hésitations des agriculteurs toulousains.

Le plan de ce jeu montre, à gauche du Pont-Neuf, le pont couvert de la Daurade. Qu'en reste t-il de nos jours ?

- 1)rien
- 2)deux piles que l'on voit lorsque la Garonne est basse
- 3)une arche, accolée à l'Hôtel-Dieu

La troisième proposition est juste.

Quelle église fut élevée sur la tombe de Saint-Saturnin, juste après sa mort ?

- 1)Saint-Sernin
- 2)Saint Sernin du Taur
- 3)Saint-Étienne

Il s'agit de l'église du Taur, de nos jours Notre-Dame du Taur. La première basilique Saint Sernin ne fut construite plus au nord que vers la fin du IV<sup>e</sup> siècle.

Pour quelle raison le "Donjon" du Capitole fut-il bâti, de 1525 à 1530 ?

- 1)pour loger les soldats municipaux
- 2)pour abriter les Archives de la Ville
- 3)pour protéger le trésor des Capitouls

Le "donjon" fut construit pour abriter les archives de la ville. Son nom officiel est d'ailleurs "tour des archives". Elles y restèrent jusqu'en 1946, date de l'installation de l'office du tourisme.

Sur le plan, entre les étapes 17 et 22, on distingue une chaussée qui barre la Garonne. À quoi servait-elle ?

- 1)à amener un maximum de courant aux moulins du Bazacle
- 2)à interdire la ville aux envahisseurs
- 3)à capturer suffisamment de poissons pour ravitailler la ville

C'est la première proposition qui est juste.

Le clocher du couvent des Augustin ne comprend que deux étages. Pourquoi ?

- 1) il ne fut jamais achevé, faute d'argent
- 2)il fut détruit par la foudre
- 3)le clergé de Saint-Étienne, jaloux, exigea sa démolition pour qu'il ne soit pas aussi haut que celui de la cathédrale

Le 14 septembre 1551, la flèche et les deux étages supérieurs du clocher des Augustins furent détruits par la foudre.

Quel grand évènement se déroulait régulièrement, devant la place Arnaud Bernard?

- 1)la réception, par les Capitouls, des rois de France
- 2)l'accueil des Capitouls après leur nomination
- 3)la nomination du bourreau municipal

Les propositions 1 et 3 sont justes. Le parlement était en effet un tribunal jugeant les appels et les cas royaux (fausse monnaie, blasphèmes, parricides...),mais aussi une chambre d'enregistrement des actes royaux.

La maison la plus ancienne de Toulouse, bâtie au XIVe siècle, se trouve :

- 1)rue Croix-Baragnon
- 2)rue Saint-Rome
- 3)rue des Filatiers

Il s'agit de la maison romano-gothique située 15 rue Croix-Baragnon

Le 30 octobre 1632, le duc de Montmorency, gouverneur du Languedoc, fut exécuté pour s'être révolté contre Richelieu. Où fut-il exécuté ?

- 1)place du Salin
- 2)place St-Georges
- 3)dans la cour Henri IV du Capitole

Montmorency fut exécuté dans la cour Henri IV, car on craignait une révolte destinée à le faire évader. Toutes les portes du Capitole furent fermées et la ville quadrillée par l'armée royale.

Au Ve siècle, les rois Wisigoths firent bâtir une église couverte de mosaïques, hélas démolie au milieu du XVIIIe siècle. C'était l'église :

- 1)de la Daurade
- 2)de la Dalbade
- 3)de Saint-Pierre-des-Cuisines

Il s'agit de la Daurade, dont le nom (Daurata) signifie dorée. Les mosaïques représentaient, grandeur nature, les personnages de l'Ancien Testament.

À la Révolution, les Capitouls cessèrent leurs fonctions. De quelle manière ?

- 1) ils passèrent leurs pouvoirs à la nouvelle municipalité au cours d'une cérémonie
- 2) il furent chassés par une émeute populaire
- 3)il furent emprisonnés, jugés et guillotisés à Paris

La première proposition est juste. La transition entre les Capitouls et la nouvelle municipalité se fit en douceur, au point que deux anciens Capitouls figuraient dans la nouvelle équipe.

En août 1942, le cardinal Saliège, archevêque de Toulouse, s'éleva publiquement contre un des aspects les plus atroces de la guerre. Lequel ?

- 1)les bombardements de villes désarmées
- 2)l'envoi des Juifs dans les camps de concentration
- 3)la préparation de la bombe atomique

Le 28 août 1942, Monseigneur Saliège fit lire dans toutes les églises du diocèse une lettre dénonçant l'arrestation et l'internement des Juifs. Les Allemands n'osèrent pas l'arrêter.

Sur le plan, entre les étapes 17 et 22, on distingue une chaussée qui barre la Garonne. À quoi servait-elle ?

- 1)à amener un maximum de courant aux moulins du Bazacle
- 2)à interdire la ville aux envahisseurs
- 3)à capturer suffisamment de poissons pour ravitailler la ville

C'est la première proposition qui est juste.

Conseiller au Parlement de Toulouse et mathématicien à ses heures perdues, sa dernière conjoncture (devenue ainsi théorème) fut démontrée 350 ans plus tard. Qui est-ce ?

- 1)Pierre de Fermat
- 2)Pythagore
- 3)Blaise Pascal

Réponse a. Pierre de Fermat (1607-1665) était un mathématicien français connu comme l'un des fondateurs des mathématiques modernes, en particulier pour ses contributions à la théorie des nombres, le calcul différentiel et la géométrie analytique.

En 250, Saint-Saturnin, premier évêque de Toulouse, périt lors d'une persécution. De quelle façon ?

- 1)il fut crucifié
- 2)enfermé dans une cage, il fut jeté à la Garonne
- 3)il fut attaché à un taureau furieux

Il fait attaché à un taureau, ce qui donne le nom de la rue du Taur, où passa le taureau, et de l'église du Taur bâtie sur la tombe du saint.

À droite du plan, on aperçoit quelques arcades de l'aqueduc qui amenait les eaux de Lardenne jusqu'au centre-ville. Où s'est arrivé-t-elle exactement ?

- 1)place Saint Étienne
- 2)place Rouaix
- 3)sur le forum (Esquirol)

L'eau arrivait place Rouaix, qui est le point culminant du centre-ville.

Au XIIe siècle, Pierre Maurand, dont la tour existe encore, à l'angle des rues du Taur et de Périgord, fut condamné à perdre tous ses biens,, à se fouetter en faisant le tour des églises et à partir en pèlerinage. Qu'avait-il fait ?

- 1)il avait tué un étudiant en duel
- 2)il avait détourné l'argent des Capitouls
- 3)on l'accusait d'être Cathare

Pierre Maurand était accusé d'être Cathare. À son retour, les Capitouls lui rendirent ses biens et le nommèrent parmi eux.

Au IIe siècle avant notre ère, arriva dans la région toulousaine une tribu gauloise qui se spécialisera dans la recherche de l'or. Il s'agissait des :

- 1)Cimbres
- 2)Volques Tectosages
- 3)Volques Arecomiques

Ce sont les Volques Tectosages. Les Volques Arecomiques s'installèrent autour de Nîmes et les Cimbres envahirent le sud de la Gaule un siècle plus tard.

En 1957, le "TéFéCé" remporta la coupe de France devant Angers. Quel fut l'exploit réalisé par l'équipe toulousaine ?

- 1)elle marqua 6 buts
- 2)un but fut marqué par l'avant-centre 15 secondes à peine après le coup d'envoi
- 3)le TFC jouait avec un gardien "volant"

La première proposition est juste.

En 1684, grâce au père Mourgues, Toulouse est la première ville au monde à connaître de façon précise un élément de sa topographie. Lequel ?

- 1)son altitude par rapport au niveau de la mer
- 2)sa superficie
- 3)sa longitude et sa latitude

Le père Mourgues calcula l'altitude de Toulouse par rapport au niveau de la mer(145m)

"Lieu à tout faire" de Toulouse, il servit de champ de manœuvres pour l'Armée, de terrain de rugby, de pacage pour les moutons, de lieu de foire ... Quel est-il ?

- 1)le Grand Rond
- 2)la Prairie des Filtres
- 3)la place Wilson et les allées Jean-Jaurès

Il s'agit de la Prairie des Filtres.

Au milieu du XIXe siècle, une nouvelle rue est projetée. On décide de l'appeler "rue de l'impératrice" en hommage à l'impératrice Eugénie. Aujourd'hui elle s'appelle...

- 1) rue d'Alsace-Lorraine
- 2) rue de Metz
- 3) rue du Languedoc

Il s'agit de la rue de Metz, projetée en 1865 et percée de 1867 à 1897. La dernière maison ne sera cependant achevée qu'en 1931.

Fils de Raimond IV et comte de 1113 à 1148, Alfonse avait été surnommé "Jourdain". Pourquoi?

- 1)il avait été baptisé en Palestine, dans les eaux du fleuve Jourdain
- 2)il avait fondé la bastide de l'Isle-Jourdain
- 3)c'était un des surnoms de son père

Né en 1103 à Tripoli, Alfonse avait été baptisé dans les eaux du Jourdain. C'est la Bastide de L'Isle, fondée par Alfonse, qui prit le nom de son fondateur.

Les Capitouls qui ont dirigé la ville jusqu'à la Révolution étaient, depuis 1438, au nombre de 8. Quel est l'élément architectural du Capitole qui rappelle ce détail ?

- 1)les portes de la façade
- 2)les colonnes de marbre de la façade
- 3)les blasons figurant sur les balcons de la façade

Ce sont les huit colonnes de marbre rose qui ornent la façade réalisée par Cammas de 1750 à 1760.

Jusqu'en 1942, le bassin central du Grand Rond était orné par une statue représentant notamment :

- 1)Clémence Isaure
- 2)la Belle Paule
- 3)la déesse Pallas, patronne de Toulouse

Il s'agissait de Clémence Isaure, entourée de représentations allégoriques des principaux arts. Elle fut enlevée sur l'ordre des Allemands et transformée en obus.

Président du Parlement, Jean d'Ulmo fut accusé de rendre la justice en fonction de l'argent qu'on lui donnait. Dégradé publiquement, il fut emprisonné à St-Malo. Comment mourut-il ?

- 1)il fut tué en tentant de s'évader
- 2)il fut pendu pour avoir falsifié les comptes du gouverneur de la prison
- 3)réhabilité, il revint mourir à Toulouse

La deuxième proposition est correcte. Son hôtel, 15, rue Ninau, fut laissé à sa femme, et ce fut la première demeure toulousaine comportant un escalier droit et non plus en colimaçon.

"I a mai de peiras del pont à l'ostal de peira que de peiras al pont" (Il y a plus de pierres du pont à la maison de pierre que de pierres au pont). À quel pont ce dicton fait-il allusion ?

- 1)au Pont-Neuf
- 2)au pont de Tounis
- 3)aux Ponts-Jumeaux

Il s'agit du Pont-Neuf. On accusa François de Clary, contrôleur des travaux du Pont, d'avoir détourné des pierres pour faire bâtir la façade de son hôtel, l'hôtel de Pierre, rue de la Dalbade.

En 1607, Thomas Hurtaut sculpta la statue d'Henri IV et l'installa dans la cour du Capitole. Quelle est la particularité de cette statue ?

- 1)c'est la première statue toulousaine en marbre polychrome
- 2)c'est la seule statue à ne pas être dans une église ou dans une rue
- 3)c'est la seule statue d'Henri IV élevée de son vivant

La troisième proposition est juste. La statue installée sur le Pont-Neuf de Paris ne le fut qu'en 1614, soit quatre ans après la mort du roi.

Quel est le monument toulousain célèbre pour son "palmier" ?

- 1)le Capitole
- 2)l'église des Jacobins
- 3)l'Hôtel-Dieu-Saint-Jacques

Il s'agit de l'église des Jacobins. Ce palmier est le premier pilier de la nef, côté Est, où il sert de support à 18 nervures portant la voûte.

Quel événement historique majeur a eu lieu à Toulouse en 1218 ?

- 1) La bataille contre les Croisés pendant la croisade des Albigeois
- 2) Le sac par les Vikings
- 3) La signature du traité de paix avec les Anglais

. Réponse a. Toulouse a résisté aux Croisés lors de la croisade contre les Cathares, marquant un épisode important de l'histoire régionale.

Quel produit agricole a enrichi Toulouse au XVIe siècle ?

- 1) La lavande
- 2) Le pastel
- 3) La violette

Réponse b. Le commerce du pastel, une plante tinctoriale utilisée pour produire du bleu, a fait la richesse de Toulouse à cette époque.

Quel roi wisigoth a fait de Toulouse la capitale de son royaume au Ve siècle ?

- 1) Alaric II
- 2) Euric
- 3) Théodoric Ier

Réponse b. Euric, roi des Wisigoths, a établi Toulouse comme capitale de son royaume à la fin du Ve siècle.

Quel poète célèbre de l'époque médiévale a participé aux Jeux Floraux de Toulouse ?

- 1) Arnaud Daniel
- 2) Guillaume IX d'Aquitaine
- 3) Pèire Godolin

Réponse c. Pèire Godolin, poète occitan du XVIIe siècle, a été l'un des participants des Jeux Floraux, organisés par le Consistori del Gay Saber.

Quel est le nom du tribunal de l'Inquisition établi à Toulouse en 1233 ?

- 1) La Sénéchaussée de Toulouse
- 2) L'Officialité de Toulouse
- 3) Le Tribunal de l'Inquisition des Albigeois

Réponse c. Ce tribunal a été instauré à Toulouse pour réprimer l'hérésie cathare et a marqué profondément l'histoire religieuse de la région.

En quelle année a été construite la première ligne du métro de Toulouse ?

- 1) 1983
- 2) 1993
- 3) 2003

Réponse b. La première ligne du métro toulousain, la ligne A, a été inaugurée en 1993, marquant une étape importante dans le développement urbain de la ville.

Quelle est l'origine du nom de la rue Alsace-Lorraine ?

- 1) Une commémoration de l'annexion de l'Alsace et de la Lorraine par l'Allemagne
- 2) Le nom de la famille royale qui l'a construite
- 3) Une ancienne route commerciale reliant l'est à l'ouest

Réponse a. La rue Alsace-Lorraine a été nommée en hommage aux provinces françaises perdues en 1871 après la guerre franco-prussienne.

Quel personnage mythique est associé à la fondation de Toulouse selon une légende ?

- 1) Saint Saturnin
- 2) Héraklès
- 3) Ilion d'Athènes

Réponse c. Selon la légende, Toulouse aurait été fondée par Ilion, un prince athénien exilé, bien que cette histoire soit largement mythique.

En 1819, un jeune poète, âgé de 17 ans, remporta le Prix du lis d'or des Jeux Floraux. De qui s'agissait-il ?

- 1) Victor Hugo
- 2) Arthur Rimbaud
- 3) Paul Verlaine

Réponse a. Le concours toulousain de poésie l'opposait alors à Lamartine. La société savante toulousaine fut donc la première à reconnaître les talents du poète.